



## Rapport annuel 2013

Association vaudoise pour les personnes cérébro-lésées  
et leurs proches



## Rapport du président

Voici le moment de vous adresser mon deuxième rapport effectué sur la nouvelle forme proposée par notre organisation faîtière de Zurich. Pratique et au moins claire pour tout le monde.

Voici donc ce rapport annuel qui parfois, il suffit d'un « copié-collé » si l'année écoulée n'a pas été particulièrement « attractive »... et bien chers membres et amis, cela n'a pas été le cas, bien au contraire, nous avons vraiment vécu une année pleine qui une fois de plus a motivé votre comité pour la « justesse » des activités qui vous sont proposées.

Bien entendu, nous n'avons pas « laissé de côté » nos activités « normales » et là je profite de remercier l'étroite collaboration de Mme Marlène Poget pour le groupe des proches ainsi que M. Pierre Loretan pour le groupe de parole TCC.

Une nouvelle fois, des séances communes ont été organisées et vu le nombre de participants, nous pouvons dire que la formule est bonne.

Si l'an dernier je disais que « Bibliothé » prenait une vitesse de croisière, cette remarque s'avère tout à fait juste, vu le succès de participation aux dites séances. Un tout grand merci à Mme Yannik Brazzola, la toute grande organisatrice de cette activité.

Il faut bien l'admettre que Yannik « regorge d'idées » auprès du comité. Dans tous les cas, nous sommes très très heureux d'avoir accepté son projet de « Théâtre-impro » qui a obtenu un succès des plus inespéré. En effet, pour y avoir participé, je peux dire sincèrement du fond du cœur combien j'ai été heureux de voir l'expression des participants se découvrant des talents insoupçonnés. Les regards des yeux, l'expression des personnes m'ont montré la joie et surtout un immense soleil qui s'exprimait de leur part.

Bravo à Yannik d'avoir su nous convaincre et bonne nouvelle pour tout le monde, on continue l'opération. Tout le monde a pu en apprécier une partie lors de la soirée de Noël.

Pour terminer avec Yannik, elle nous a encore organisé un « Atelier » Utopies dans la ville. Imagination d'une métamorphose d'un bâtiment ou d'une rue de Lausanne, projet totalement utopique soit un peu la conception de « l'avenir du futur ».

En ce qui concerne la rencontre avec nos Amis d'Evian, elle fut à nouveau très conviviale. Elle permit surtout d'échanger nos idées et nos conceptions d'organisation dans nos pays respectifs. Un tout grand merci à Marlène qui a pris le « poste de commandement », votre serviteur étant retenu par d'autres obligations. Une nouvelle fois un très grand nombre de nos membres y ont participé.

Grâce à la bonne volonté de nos membres, nous avons eu la chance d'avoir un grand soleil lors de notre pique-nique dans la Vallée de Joux, quelle contrée magnifique, il faut le dire. Nous furent très nombreux à apprécier la broche improvisée pour cuire nos différents mets. Une magnifique journée dans la nature de cette belle Vallée. Un tout grand merci aux familles Loretan et Friedrich pour l'organisation générale.

Pour l'autre pique-nique, et bien on change de lac, celui de Neuchâtel, à Cheyres plus précisément, vraiment au bord du lac en pleine nature sauvage. Que ce fut sympathique la découverte à pied de ce bord de nature protégé.

Notre ami Jean Marzon (chez qui nous étions) avait tout préparé en ordre... même les abris en cas de pluie, une belle infrastructure. Nous avons aussi pu déguster les vins de la région que nous ne connaissions pas. En votre nom, je tiens à remercier vivement Jean pour son organisation. On revient volontiers.

Puis, nous avons terminé l'année par la fête de Noël qui pour une fois s'est déplacée à Echallens. Parfait, plein de spectacle, musiciens, magicien et surtout la troupe de « Théâtre-impro » qui a démontré ses fantastiques qualités d'improvisation, fruit des cours donnés par une spécialiste.

Pour ce qui concerne le repas, ce fut parfait. La décoration de circonstance et encore pour chacun un petit cadeau de « Tante Agathe ». Agathe Feller qui a tout organisé. Bien qu'elle soit du coin, je profite encore une fois de l'occasion qui m'est donnée pour la remercier très sincèrement pour son énorme travail de préparation. Chapeau.

Une année bien remplie encore par des séances particulières où ont participé les membres du comité pour représenter notre association.

Lorsque je vous disais au début de ce rapport que l'année était « pleine », elle l'a été aussi pour des raisons financières. En effet, vous le verrez lors de la discussion des comptes, nous nous devons de vous signaler un « phénomène » financier. Il s'agit de magnifiques cadeaux qui certainement sont le fruit d'une grande reconnaissance pour tout ce que vous faites et que le comité met en place pour l'association. C'est le résultat de notre travail envers nos membres qui est récompensé. En effet, deux donateurs particuliers ont versé des montants nous permettant de voir l'avenir avec beaucoup de sérénité. Il s'agit là d'un réel encouragement pour nous.

Avant de terminer ce rapport, je tiens à remercier le comité pour sa participation active qui représente tout de même 1330 d'heures de travail bénévole.

Merci à Agathe Feller pour tout ce qu'elle fait. Marlène Poget très engagée, Josiane Parisod, notre scripte, Eloisa Brovedani qui s'engage toujours plus et qui nous fait bénéficier de son expérience et bien entendu Yannik pour toute son énergie. Un beau groupe ce comité.

Merci à vous pour toute l'attention que vous avez et encore une fois, merci pour votre présence, signe de soutien pour nous.

André Rosé

## But de l'organisation

FRAGILE Vaud soutient et accompagne les personnes cérébro-lésées et leurs familles sur le chemin d'une nouvelle qualité de vie. Par ses groupes de parole, les soirées d'information et les moments de convivialité qu'elle organise, elle vise à promouvoir une information spécialisée, mais aussi l'échange et l'entraide entre personnes concernées.

Le nombre actuel de nos membres est de 235.

## Comité

- André Rosé, président depuis 2009
- Yannik Brazzola, depuis 2012
- Eloisa Brovedani, depuis 2012
- Agathe Feller, membre du comité, depuis 2004
- Josiane Parisod, membre du comité, depuis 2008
- Marlène Poget, membre du comité, depuis 2006

## Liens avec organisations proches

Il existe entre FRAGILE Vaud et FRAGILE Suisse un sous-contrat de prestations qui règle le montant versé à l'association régionale sur la base du contrat de prestations qui lie l'organisation faîtière à l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS).

## Objectifs annuels

Le Comité de FRAGILE Vaud a défini les objectifs suivants pour l'année 2013 :

- Maintenir ses prestations de conseil, d'information et d'entraide pour les personnes concernées et leurs proches.
- Développer des liens avec d'autres organisations d'entraide dans le domaine des lésions cérébrales.
- Valoriser ses compétences et son savoir-faire sur le thème du rôle et des besoins des proches.

## Description des prestations fournies par rapport aux objectifs fixés

### Conseil et information

Soirées spéciales pour les proches : 2 soirées avec en moyenne 8 personnes

A) avec Mmes Martine Kübler et Mical Rappaz sur le thème de : « Espace écoute, de paroles et de lien »

B) avec Mme Eloisa Brovedani dont le thème de la soirée était « Accompagner les proches dans les différentes étapes après une lésion cérébrale ».

• Soirées spéciales pour tous les membres : 2 soirées avec en moyenne 25 personnes

A) avec Dr. Rolf Frischknecht, avec pour thème : « Comprendre les handicaps invisibles suite à un traumatisme cérébral ».

• B) avec Mme Denise Nicolo avec pour thème « Comment intégrer au quotidien les troubles de comportement et y faire face ».

Bref conseil : 36 heures fournies

### Groupes de parole

• Groupe de parole pour les proches : 10 séances organisées avec en moyenne 6 à 8 participants

• Groupe de parole pour les cérébro-lésés : 10 séances organisées, animées par Pierre Loretan, éducateur social HES avec en moyenne 10 à 15 participants. Une séance en présence de Mme Valérie Beaud Goetschmann, neuropsychologue, avec pour thème « Motivation-perte de motivation ».

### Bibliothé

Cette nouvelle prestation, a trouvé son rythme de croisière, à raison d'une séance par mois, a été suivie par 6 à 10 personnes par séance. Dès le début, ce fut un succès. Prendre le thé avec des discussions et conseil sur la lecture fut une découverte pour les membres.

Différents sujets furent abordés au courant de ces 10 séances soit :

Explications sur l'humour de certaines BD

Echanges sur des thèmes comme la résilience, la chance, l'humour, les hobbies, l'art du bonheur, art thérapie.

Les ouvrages, livres mis à disposition augmente peu à peu et les emprunts sont appréciés et réguliers.

### Théâtre impro

Cette nouveauté fut un énorme succès grâce à l'apport personnel des participants. Ces cours donnés par une spécialiste ont permis de découvrir les dons « cachés » de nos membres.

Leur prestation, lors de la soirée de Noël, a démontré que tous avaient vraiment du talent.

Les 3 séances de 2h ont montré aux 8 participants, que le théâtre pouvait apporter un changement positif et « lumineux » à leur vie de tous les jours.

### Cours

Cours d'informatique proposés par la Fondation Defitech: nombre de bénéficiaires : 2

Atelier « Utopie dans la ville » (A imaginer la métamorphose d'un bâtiment ou d'une rue de Lausanne... projet utopique), 2 séances animées par Mme Béatrice Meiroz et Nada Stauber et suivies pas 5 membres.

### Autres

• Rencontre avec l'association française AFTC d'Evian, le 6 juin. Cette année ce sont plus de 20 personnes qui se sont rendues à Evian chez nos amis de France. Après-midi de rencontres et de dialogue avec échanges de paroles et surtout dans le but de resserrer nos liens avec une association partageant nos mêmes préoccupations.

**Relations publiques, organisation et participation à des manifestations**

Date	Manifestation	Chiffres-clés
11 – 14 mars 2013	Semaine du cerveau	45 visiteurs
		Env. 30 flyers distribués
16 avril 2013	Assemblée générale	18 participants
6 juin	Rencontre avec l'AFTC	Voir ci-dessus
14 juillet	Pique-nique à la Vallée de Joux, organisé par les Familles Loretan et Friedrich	30 personnes présentes
29 septembre	Pique-nique au bord du lac de Neuchâtel, à Cheyres, cher nos amis Jean Marzon	25 personnes présentes
12 décembre	Soirée de Noël, organisée à Echallens par notre membre A. Feller	62 personnes, un réel succès

**Groupes de parole / Prestations**

Prestations	Informations et contact
Groupe de parole pour les proches	Réunions le deuxième mercredi du mois, exceptés juillet et août, de 19h30 à 22h00, dans les locaux de l'association. Dates : 13-02/21-03/10-04/15-05/12-06/11-09/09-10/13-11 Renseignements: Mme Marlène Poget, 079 524 02 94
Groupe de parole pour les personnes cérébro-lésées	Réunions le dernier jeudi du mois, exceptés juillet et août, de 18h30 à 20h30, dans les locaux de l'association. Dates : 24-01/28-02/21-03/25-04/30-05/27-06/29-08/26-09/31-10/28-11 Renseignements : M. Pierre Loretan 076 336 60 32
Soirées spéciales à thèmes pour tous les membres	Au Centre de Bénévolat Vaud, Ruchonnet 1, Lausanne Dates : 21-03/06-11
Bibliothé	Chaque troisième mercredi du mois, de 14h00 à 16h00, dans les locaux de notre association, pour partager ses lectures et échanger au tour du thème de la résilience. Dates : 20-02/20-03/17-04/15-03/19-06/21-08/18-09/16-10/20-11/18-12 Renseignements : Mme Yannik Brazzola, 076 240 72 55

**Les cotisations de membres et les dons pour VD, FR et NE peuvent être versés sur le compte chèque postal: CCP 10-24090-1**

## Comptes annuels

## BILAN II

	<b>31.12.13</b>	Année précédente <b>31.12.12</b>
	CHF	CHF
<b>ACTIFS</b>		
<b>Actif circulant</b>		
Liquidités	74 887	13 538
Créances	0	0
Créances à l'égard de FS	4 196	2 585
Actifs transitoires	3 755	6 267
	<b>82 838</b>	<b>22 390</b>
<b>Actif immobilisé</b>		
Immobilisations corporelles (IC)	25 977	25 977
Correction des valeur des IC	-24 805	-23 635
Immobilisations financières (IF)	15 331	15 613
Actions des stands	0	0
	<b>16 503</b>	<b>17 955</b>
<b>Total du bilan</b>	<b>99 341</b>	<b>40 346</b>
<b>PASSIFS</b>		
<b>Capitaux étrangers à court terme</b>		
Autres dettes	0	0
Dettes envers RV	0	0
Verbindlichkeit Standaktionen	0	0
Passifs transitoires	2 295	650
	<b>2 295</b>	<b>650</b>
<b>Capital des fonds</b>	<b>13 340</b>	<b>13 340</b>
<b>Capital de l'organisation</b>		
Capital libre (SB II)	83 706	26 356
Capital lié généré	0	0
	<b>83 706</b>	<b>26 356</b>
<b>Total du bilan</b>	<b>99 341</b>	<b>40 346</b>

**PRODUITS**

	<b>31.12.13</b> CHF	Année précédente <b>31.12.12</b> CHF
<b>Produits de campagnes de collecte de fonds</b>		
Subventions Office féd. Des assurances sociales OFAS	4 400	0
Contributions du secteur public	0	0
Cotisations	7 040	7 460
Légats	0	0
Contribution/dons à usage déterminé	289	0
Dons	74 835	9 703
Mailing	3 048	1 543
	<b>89 613</b>	<b>18 706</b>
<b>Produits de prestations fournies</b>		
Revenues de ventes et aide directe	15 074	15 225
	<b>15 074</b>	<b>15 225</b>
<b>Total des produits</b>	<b>104 687</b>	<b>33 931</b>
<b>Charges directes de projets</b>		
Aide directe	11 396	10 658
contributions AR, hiki	0	0
Frais d'information et de sensibilisation au public	276	730
	<b>11 672</b>	<b>11 387</b>
<b>Frais de personnel</b>		
Salaires	1 800	1 600
Prestations sociales	666	19
Autres frais de personnels /Divers	4 863	5 055
	<b>7 329</b>	<b>6 675</b>
<b>Frais d'exploitation</b>		
Loyers	16 811	15 600
Frais d'entretiens	1 620	3 103
Frais d'administrations	7 342	8 310
Informatique	0	0
Gains de dons	1 108	1 057
Divers	0	0
Amortissements	1 170	1 170
Abschreibungen Standaktionen/Amortissement Corris	0	0
	<b>28 052</b>	<b>29 240</b>
<b>Résultat intermédiaire 1</b>	<b>57 634</b>	<b>-13 371</b>

<b>Résultat financier</b>		
Produits financiers	128	465
Charges financières	-411	-71
	<b>-284</b>	<b>394</b>
<b>Autres résultats</b>		
Produits extraordinaires	0	1 600
Charges extraordinaires	0	-115
	<b>0</b>	<b>1 485</b>
<b>Résultat annuel sans résultat des fonds</b>	<b>57 351</b>	<b>-11 492</b>
<b>Résultat des fonds affectés</b>		
Attribution	0	0
Utilisation	0	5 100
	<b>0</b>	<b>5 100</b>
<b>Résultat annuel avant attribution au capital de l'organisation</b>	<b>57 351</b>	<b>-6 392</b>
Attribution/prélèvements "fonds tunnel"		
Capital lié généré		
Fonds libres	-57 351	6 392
	<b>-57 351</b>	<b>6 392</b>
<b>Résultat annuel après attributions/prélèvements</b>	<b>0</b>	<b>0</b>

Les comptes annuels complets et révisés ainsi que le rapport de révision sont disponibles auprès de FRAGILE Vaud. Ils peuvent être consultés sur notre site web [www.fragile-vaud.ch](http://www.fragile-vaud.ch) ou peuvent être commandés auprès de [vaud@fragile.ch](mailto:vaud@fragile.ch).